

del mundo y no sólo las de unos cuantos Estados poderosos. Para lograrlo México debe contar, además de principios y estrategias, con una diplomacia moderna y activa, que posea una visión global de los complejos fenómenos políticos, económicos, sociales, tecnológicos y culturales propios del siglo XXI, en el cual de hecho ya nos encontramos. La extensión de su ámbito de acción, concluyen los autores, para impulsar el desarrollo del país debe ser la respuesta inmediata de los diplomáticos mexicanos a los cambios mundiales.

Sin lugar a dudas, *El orden mundial emergente* será un texto de consulta obligada para quienes desean estar al tanto de las líneas que demarcan el paso de un sistema internacional, que estuvo vigente durante casi medio siglo, a otro en el que todavía es grande la incertidumbre, lleno de contradicciones y paradojas, pero que al mismo tiempo brinda innumerables oportunidades de acción. Si a ello agregamos el espléndido prólogo escrito por Rosario Green, en el que hace sus propias interpretaciones sobre el orden mundial, entonces podemos decir que nos encontramos ante una obra pionera que servirá de referencia necesaria para el análisis de los problemas internacionales contemporáneos.

Pedro González Olvera

Reflexiones sobre las Naciones Unidas

Pellicer, Olga. (Comp.) *Las Naciones Unidas hoy: visión de México*. México, Secretaría de Relaciones Exteriores-Fondo de Cultura Económica, 1994. 314 p.

En 1995 se cumplen 50 años de la fundación de las Naciones Unidas. Durante esas cinco décadas de posguerra, la Organización ha jugado un destacado papel como actor central de la política mundial no sólo en el ámbito de la paz y la seguridad, sino también en otros ámbitos como los derechos humanos, el desarrollo del derecho internacional, la cooperación para el desarrollo, el comercio mundial, la protección del medio ambiente, el control del narcotráfico y la lucha contra la pobreza, entre otros. Sin embargo, después de medio siglo las relaciones internacionales han sufrido profundos cambios que exigen la adecuación del sistema de las Naciones Unidas a las necesidades del mundo de fin de siglo, de tal forma que la Organización siga cumpliendo el destacado papel para el cual fue concebida.

En este contexto de aniversario, pero también de cambio mundial, se inscribe esta obra, serio esfuerzo de reflexión sobre la situación actual que vive

hoy la ONU y la visión que de ella tiene nuestro país. *Las Naciones Unidas hoy: visión de México*, fue compilada por la Embajadora Olga Pellicer y coeditada por la Secretaría de Relaciones Exteriores y el Fondo de Cultura Económica.

Este libro reúne los artículos de una pléyade de diplomáticos mexicanos que han participado directamente en el diseño y en la ejecución de la política exterior de México hacia la Organización. Los trabajos presentados por este selecto grupo de expertos en asuntos internacionales contienen un recuento y análisis de los cambios ocurridos en las Naciones Unidas, así como de la creciente importancia adquirida por los llamados nuevos temas o temas globales de la Agenda Multilateral. Se refieren, también, a la política de México ante esos cambios y proponen líneas de acción en un momento en el cual se está reflexionando sobre la eficacia de la ONU y su papel en el mundo de la globalización.

Los 14 ensayos del libro, divididos en cinco partes, invitan a una evaluación de las acciones de la Organización de las Naciones Unidas frente a las grandes transformaciones internacionales de los últimos años; presentan la problemática de la Organización desde finales de la guerra fría, así como las reacciones de la diplomacia mexicana en el periodo.

La primera parte de *Las Naciones Unidas hoy: visión de México* presenta, a través de los ensayos de los embajadores Víctor Flores Olea y Jorge Montaño, una panorámica general de la problemática actual que vive la ONU así como de su participación más relevante en la política internacional de fin de siglo, debido a la pérdida relativa de poder que experimentaron la ex Unión Soviética y los Estados Unidos al concluir la llamada guerra fría, la cual dividió al mundo en dos polos de poder, en dos modelos de sociedad y, evidentemente, en dos ideologías excluyentes.

En la segunda parte, los embajadores Manuel Tello y Rosario Green reflexionan sobre la cuestión de la indispensable reforma de la Organización en el mundo de nuestros días, en especial en lo referente al Consejo de Seguridad, órgano que ha perdido el equilibrio en la representatividad de las distintas regiones del planeta y que, por ende, requiere urgentemente de una recomposición capaz de devolverle ese equilibrio en su conformación regional. En particular, resultan especialmente atractivas las reflexiones del Embajador Manuel Tello sobre los costos y beneficios de una nueva participación de México en el Consejo de Seguridad, sobre todo, porque es un hecho que esta cuestión volverá a presentarse en un periodo no muy distante.

La tercera parte está dedicada a los temas jurídico-políticos, entre los que se incluyen la seguridad colectiva, el desarme y el derecho internacional. En

este apartado la Embajadora Olga Pellicer, los jóvenes y talentosos diplomáticos Juan Manuel Gómez-Robledo y Joel Hernández, el Embajador Miguel Marín y el doctor Luis Miguel Díaz estudian y explican ampliamente la crisis de confianza en el Consejo de Seguridad, el uso de la fuerza por parte de la ONU, las Operaciones de Mantenimiento de la Paz, las negociaciones multilaterales de desarme desde 1989 y el papel de la Organización en el desarrollo del derecho internacional.

A continuación se encuentran los ensayos de los embajadores Andrés Rozen- tal, Claude Heller y Miguel Ángel González Félix, así como el del licenciado Dámaso Luna, mismos que están dedicados al análisis de los derechos humanos, el medio ambiente y el narcotráfico, es decir los nuevos temas globales que para su solución reclaman la participación de todos los miembros de la comunidad internacional.

Finalmente, *Las Naciones Unidas hoy: visión de México*, incluye una quinta parte en la cual el Embajador Daniel de la Pedraja se aboca al estudio de los principios de nuestra política exterior ante las nuevas tendencias que experimenta la ONU, debido a que cronológicamente coinciden en 1995, el 50 Aniversario de la Organización y la elaboración del documento programático que guiará la acción internacional mexicana en el periodo 1995-2000. Como bien señala el autor, esta coincidencia ofrece a los planificadores de política exterior "una singular oportunidad para renovar conceptos y estrategias". Después de todo, no se puede olvidar que la ONU no es más que la voluntad de sus países miembros.

Destaca, además, una introducción escrita por la Embajadora Pellicer en donde se presentan, de manera clara y sintética, los planteamientos centrales de los autores, ejercicio que sin duda se convierte en una guía que facilita aún más al lector la comprensión de los temas tratados.

En conjunto, los ensayos que conforman la obra, como bien lo apunta la compiladora en la introducción,

son un testimonio de la resistencia a sumarse, de manera acrítica, a tendencias presentes en los foros multilaterales que no representan, necesariamente, un paso adelante en la construcción de un orden internacional más justo y menos peligroso que el que tenemos hoy en día. Asimismo, son una contribución a la política exterior mexicana que, consciente de los nuevos retos, participa activamente en el debate sobre las Naciones Unidas de fin de siglo.

El libro no habría podido ser escrito con un lenguaje tan sencillo y ameno si los autores no hubieran sido parte misma de los procesos que nos presentan. Así, la gran riqueza que contiene emerge precisamente de ese profundo

conocimiento de la temática abordada en sus reflexiones. Estamos seguros de que *Las Naciones Unidas hoy: visión de México* servirá al lector interesado en el estudio de los temas internacionales como una útil herramienta para comprender mejor los retos y oportunidades de un mundo en proceso de cambio y el papel futuro que puede jugar la ONU para hacerles frente.

Juan Carlos Mendoza S.
